

## 2) ゲストを交えての意見交換

委員のみなさんから、何か質問があったら、お願いします。

### <委員からの質問・意見>

私どもの町内会でも、墓地の問題とかはあり、各地域同じような問題があると思うので、連区同士、協力しあっていくとよいと考えます。

私は、町内会はずべて法人化すべきだという考え方を持っています。私どもも、町内会の所有する土地の登記の問題などをきっかけに、町内会で地縁団体を結成しました。新しい公民館も建て、地域活動に活用している。法人化したことにより、固定資産税がゼロになるというメリットもあった。法人化すべきだと思いますか？また、会場貸し出しなど収入が出た場合は、どうすればいいか？

(祖父江氏)

・町内会の法人化のメリットは、会計が明朗となることだと思う。市内に800あまりある町内会で、その土地土地の都合で、考えて進むことではないかと思います。デメリットはと聞かれますと、町内会の中には、いろいろな方が見える中で、パソコン等での書類作成が必要になってくる。そういうことになじめない方が、こういったことを受けられた時には、大変なことになるぐらいだと思います。町内会が、公民館等を貸して、収入を得るということはありませんので、後半の質問については、わかりません。

### (以下の質問については、まとめて質問しました)

町内会の法人化には、大賛成だが、法人化すると、年度決算して、税務申告しなくてはいけないのか？長年の繰越金、余剰金の処理をどうすればよいか？

3人の方の発表は、連区、町内会、老人会という3つの非常に違ったケースでの発表だと思います。自治基本条例を考える上で、それぞれのケースでのいいところ、悪いところがあれば、教えてほしい。

町内会に加入していただくのに苦労していると思いますが、どう工夫されていますか？

地域の課題をどのように吸い上げて、論議して、解決しているのか。

従来、町内会は行政の下請けの要素が強く、動員力はあると思うが、町内会において、意見を集約するのは難しいのではないかと思うが、いかがでしょうか？

町内会でお宮さんの関係があるが、宗教の自由の関係から、問題はないのか？

私の連区では、役員会でも全く意見が出ないような状況ですが、お話されたような同じ意識を持つ仲間をどのように見つけて、開かれた町内会にしていけるのか、教えていただきたい。



### (まとめ)

#### 1. 現活動において、条例に活かそうなしくみは？

- ・規約などで、さまざまな手続き、ルールを明確化
- ・意思決定の仕組み

・西成モデル（一括補助金、使途は自らが決定）

## 2. 町内会に、どのように参加してもらおうのか？開かれた町内会にするために、同じ想いの方を集めるにはどうすればよいか？

・決め手はないが、マンションの場合、家賃と会費を同時に集める。管理会社に働きかけ、建設時に入るように仕向ける。また、回覧板や、その他の方法でしっかり情報を流すことが必要。

## 3. 地域の課題をどのように解決するのか？地域の意見をどう集約するか？

・情報を集めるために、全世帯に働きかけ、情報を収集する。



### （ファシリテーター質問）

・自治基本条例に書き落としていく上で、連区、町内会、子ども会、老人会、いずれに重きを置いた条例にしていくべきと考えますか？

### （委員意見）

町内会単位のほうが、お互い生活が見えてくるのではないかと？

町内会は、実行力もあって、組織もしっかりしている。一方では、意思決定がはっきりしていない。グループとしては、非常に重要で強力。

町内会は決して万能ではない。町内会は、いろいろな組織のひとつにすぎないということを頭に置いておいたほうがいい。

今回の報告者の方は特別に活発にやっておられる方達。すべての町内会がそうだとは思わない。ヒアリングしたことにひきずられないほうがいいと思う。

### （まとめ）

・本日は、時間がありませんので、予定していました全体での振り返りについては、次回、NPOの方のヒアリングを予定していますが、その後、まとめて、行いたいと思いますので、よろしくをお願いします。